



Madame Cyrielle Chatelain

Présidente du groupe Écologiste et Social
Députée de l'Isère

Monsieur Emmanuel Macron
Président de la République

Palais de l'Élysée
55 rue du Faubourg Saint-Honoré
75008 Paris

Paris, le 09 février 2026

Monsieur le Président,

Jeudi 6 février, vous avez appelé nos concitoyens à vous interroger sur divers sujets, parmi lesquels les risques d'ingérences étrangères via les réseaux sociaux et leurs conséquences sur notre vie démocratique. Cet échange fait suite au « Tour de France du numérique » que vous avez effectué pendant plusieurs mois.

A n'en pas douter les échanges que vous avez pu avoir rejoignent les analyses scientifiques, selon lesquelles le modèle économique des plateformes reposant sur la captation de l'attention et la collecte de données fait peser de graves dangers sur le fonctionnement de notre démocratie, notre santé et notre indépendance.

Au regard de votre implication personnelle sur le sujet, il n'a pu vous échapper que le 3 février dernier, les locaux du réseau social américain X ont fait l'objet d'une perquisition diligentée par le parquet de Paris et la section spécialisée dans la lutte contre la cybercriminalité. Une perquisition qui s'inscrit dans le cadre d'une enquête portant sur des dysfonctionnements graves de la plateforme, notamment une défaillance structurelle de ses dispositifs de modération, des atteintes à la protection des données personnelles et une tolérance accrue à l'égard de contenus illicites, manipulatoires ou encore pédopornographiques.

La direction de la plateforme, est soupçonnée d'avoir, par des choix algorithmiques délibérés, affaibli les mécanismes de protection destinés à empêcher la diffusion de discours de haine, de campagnes de désinformation et d'opérations de manipulation de l'opinion, contribuant ainsi à faire de X un espace favorable aux usages malveillants et aux stratégies d'ingérence informationnelle.

Au-delà de son engagement politique assumé, Elon Musk met ses entreprises et ses capacités d'influence au service de l'extrême droite américaine et européenne dans l'objectif d'affaiblir nos démocraties. De plus de très nombreux signalements attestent de la circulation persistante, massive et insuffisamment combattue de contenus gravement illicites sur la plateforme. La direction de la plateforme est notamment mise en cause pour son incapacité manifeste à empêcher la circulation de contenus exposant les utilisateurs, dont des mineurs, à des violences numériques incluant des contenus pédopornographiques et des deepfakes sexuels.

L'Intelligence artificielle intégrée au sein de la plateforme X a généré en 11 jours 3 millions d'images sexualisées de femmes et d'enfants. En réaction à ce cyberharcèlement massif, Elon Musk a publié une image de lui en bikini, en signe de soutien aux harceleurs.

Il ne fait aucun doute qu'Elon Musk utilise le réseau social X comme une arme contre l'Europe et ses valeurs.

Ainsi les enquêtes menées par le parquet de Paris et l'Union européenne sont indispensables. Par souci d'exemplarité, le parquet de Paris a d'ailleurs supprimé son compte X le jour même de la perquisition des locaux de la plateforme.

En effet, ces enquêtes ne nous exonèrent en rien de notre responsabilité d'internaute et d'usager, notamment lorsque, comme c'est votre cas, celui-ci représente la France.

La fermeté ne peut souffrir d'aucune ambiguïté. Vous ne pouvez dénoncer la dangerosité des plateformes et utiliser X comme principal levier de communication pour l'Élysée et pour vous-même.

La prédominance de X est en déclin. À la fin de l'année 2025, la plateforme est sortie du top 50 des marques les plus visitées en ligne. Cet état de fait démontre qu'une grande partie des français se détournent de ce réseau social, devenu extrêmement violent.

Malgré ce déclin avéré, X demeure un outil privilégié par une grande partie de la classe politique et reste une référence centrale pour de nombreux journalistes politiques. A n'en pas douter, le fait que votre compte et celui de l'Élysée y restent actifs, perpétue l'idée que cette plateforme est indispensable et inoffensive.

Monsieur le Président de la République, vous êtes prescripteur en ce qui concerne les réseaux sociaux de référence pour les journalistes. En quittant X, vous impulserez un acte politique fort, adressé à la fois aux responsables politiques, aux médias et à la direction de la plateforme X. Soyez assuré que l'annonce de votre départ de la plateforme, ainsi que celui du compte de l'Élysée, entraînerait dans son sillage une dynamique suivie par de nombreux acteurs politiques, institutionnels et médiatiques.

Ainsi vous affirmerez sans ambiguïté que ses dérives ne sauraient être tolérées plus longtemps par la France.

Il est désormais temps de lier la parole aux actes et d'envoyer un signal clair, cohérent avec les exigences de protection des citoyens, de défense de notre démocratie et de promotion d'espaces numériques respectueux de l'Etat de droit et des principes républicains.

Dans l'espoir que cette interpellation retiendra toute votre attention et appellera une réponse à la hauteur des enjeux soulevés, je vous prie d'agréer, Monsieur le Président, l'expression de ma haute considération.

Cyrielle Chatelain
Présidente du groupe
Écologiste et Social
Députée de l'Isère

